

Qu'est-ce qu'un forum des jeunes ?

Question-clé à Coline Rozanes, Doctorante au MAB France

(<https://vimeo.com/732697620>)

Entretien réalisé, transcrit et édité par Anne Teyssèdre

Avec CoMAB, on organise et on propose aux territoires d'organiser des forums des jeunes. Ce sont deux jours d'échange avec les jeunes dans les territoires. Nous, ce qu'on propose, c'est de créer un processus de concertation, des temps de concertation, où on développe des animations qui sont adaptées au territoire.

Donc l'ensemble des membres se réunissent et choisissent les différentes animations, en fonction des volontés du territoire. Par exemple, est-ce qu'on va travailler sur comment les jeunes peuvent s'impliquer dans le territoire, ou quelle est la vision des jeunes sur leur territoire, ou qu'est-ce qu'ils souhaiteraient que le territoire mette en place... Ça peut être différentes questions qui nous sont posées. Donc en fonction des questions posées, on prévoit des animations et des outils d'animation pour répondre aux différents objectifs des territoires.

On invite les jeunes à venir et on mobilise une dizaine de membres de l'association Co'MAB pour animer ces temps de concertation. L'idée, c'est d'avoir aussi des outils qui sont plutôt innovants ; et les forums des jeunes nous permettent aussi, en tant que jeunes professionnels, d'expérimenter de nouveaux outils de concertation.

Par exemple, on utilise toujours pour commencer le « Burger quiz ». L'idée c'est de faire un temps plutôt convivial et drôle pour échanger sur la réserve de biosphère. Donc on pose des questions qui ont vraiment un rapport avec la réserve de biosphère, et qui sont des anecdotes. Cela paraît toujours être un jeu, mais en fait cela permet aux jeunes présents de se situer dans leur territoire et de penser à ce que produit leur territoire, quelles sont ses valeurs, quel est son patrimoine... Et donc au final, par le jeu, on arrive à commencer des discussions sur le territoire.

L'idée du Burger quiz, c'est de poser des questions qui sont autour des 'fun facts', donc tout ce qui va être petite anecdote /marrante/amusante du territoire. Cela peut être sur la gastronomie, ou même sur les stéréotypes du territoire, ou sur des légendes. Par exemple, dans la Réserve de Biosphère du marais Audomarois, c'était sur la légende de Marie-Rouette, une sorcière qui emmenait les enfants dans l'eau. Donc on a posé une question - je ne sais plus laquelle - sur cette légende ; et cela paraît un peu anodin, mais

cela permet aux jeunes de repenser à ce qui constitue leur territoire, et du coup à se mettre dans une position « prêt à parler du territoire », et à parler de ce dont ils ont envie pour l'avenir de ce territoire.

Ensuite on mobilise beaucoup les objectifs du développement durable, et donc on organise souvent des tables rondes, des temps d'échange autour des objectifs du développement durable, ou différents jeux.

Vidéo en ligne sur les sites web du MAB France et de Nexus vidéos-clés :

<https://ite.sorbonne-universite.fr/nexus-videos-cles/f-concertation-debat-organisation-action-collective/f7-le-mab-et-les-reserves-de-biosphere>